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Валерий Полянский в осо бом представлении 
не нуж да ет ся: советский и российский 
дирижер, про фес сор Мос ков ской 
консерватории, на род ный артист России, 
известный му зы каль но-общественный 
де я тель. Пер вый опыт дирижирования 
хо ром получил в 13 лет, по сле окончания 
му зы каль ной шко лы, а в 22 го да уже 
соз дал свой ка мер ный хор, ко то рый спус тя 
4 го да получил всеобщее признание 
на меж ду на род ном кон кур се в Италии. 
А са мо го По лян ско го вос тор жен ные 
итальянцы назвали подлинным Ка ра я ном 
хо ро во го дирижирования, обладающим 
исключительно яр кой и гибкой 
му зы каль ностью.

На меж ду на род ном фестивале ду хов ной музыки 
«Ма гут ны Бо жа» в Могилеве у любителей клас-
сической музыки бы ла прек рас ная воз мож ность 
по слу шать кон церт Го су дар ствен ной академической 
симфонической ка пел лы России, ко то рой ма эст ро 
руководит бо лее 20 лет. Прог рам ма его пребывания 
в Могилеве бы ла расписана по минутам. И, что бы 
поговорить с известным дирижером, журналистам 
пришлось на брать ся терпения и ловить его в па узах 
меж ду репетициями и концертами.

— На сколь ко вам лично близка те ма фестива-
ля? И что в ва шем понимании ду хов ная му зы-
ка? — поинтересовалась кор рес пон дент «СЕ» 
у Валерия По лян ско го.

— Не смот ря на то, что родился уже по сле вой ны, я 
всю жизнь занимаюсь цер ков ной му зы кой. Вообще 
ду хов ная му зы ка — понятие всеобъемлющее, ко то-
рое вклю ча ет в се бя не толь ко цер ков ную му зы ку, 
но и классическую. У то го же Чай ков ско го помимо 
литургии, всенощных бдений и других под об ных 
произведений есть сочинения сов сем не цер ков ные. 
Мы пы та ем ся петь хороших композиторов, ста ра-
ем ся рас крыть то свет лое и муд рое, что не сет эта 
му зы ка, приучать наших зрителей 
к прек рас но му звучанию, вы со ко му 
жан ру. Ду хов ность — это все то, что 
по мо га ет нам стать полноценными 
людьми, любящими тех, кто живет 
ря дом. Мне ка жет ся, что под об ные 
фестивали это му очень спо соб ству ют. 
Жал ко, что их ма ло.

Бы ло вре мя, ког да я час то бы вал в 
Беларуси, у ме ня был свой фестиваль в По лоц ке. 
Ту да приезжало мно го интересных коллективов и 
исполнителей — Еле на Архипова, Геннадий Рож-
дественский, ваш зем ляк Олег Ян чен ко, хо ро вая 
студия «Вес на», ор кестр из Нидерландов. Пом ню 
те не за бы ва е мые кон цер ты в Софийском со бо ре, 
ко то рые собирали лю дей со всей Беларуси. Фести-
валь проводился в апре ле и длился 10 дней. Пом ню, 
да же минская филармония обижалась, что все это 
проходит не в Минске, а в По лоц ке. В мо ем коллек-
тиве остались му зы кан ты, ко то рые до сих пор с удо-
вольствием вспоминают этот чистенький го ро док, 
гостиницу, доб ро же ла тель ных лю дей и публику, 
ко то рая приходила на эти кон цер ты.

— Вы руководите од нов ре мен но хо ром и ор-
кест ром, насчитывающим две сотни че ло век. 
На сколь ко слож но упра влять таким ог ром ным 
коллективом и как добиться то го, что бы он ра-
бо тал, как единый организм?

— Мы мно го ра бо та ем, требования высокие, а 
условия не всег да такие, какие хо те лось бы иметь. 
По это му приходится приспосабливаться. Но мы друг 
дру га любим. Тре бо ва тель ность присутствует, ког да 
я на сце не, а ког да заканчивается ра бо та, мы все 

друзья. В мо ем понимании дирижер в наше вре мя 
пер вый среди рав ных. Мож но добиться боль ше го и 
бо лее интересного ре зуль та та, если люди ра бо та ют 
с удовольствием. Я сторонник то го, что бы коллектив 
жил друж но. Вот мы все приехали в Могилев, вмес те 

ехали в авто бу се, жили в гостинице, 
обедали, вмес те шли на репетицию, 
по том на кон церт. То есть боль шую 
часть су ток мы проводили не в семье, 
а среди своих кол лег. Ког да люди 
хо ро шо от но сят ся друг к дру гу, они 
хо ро шо се бя чув ству ют. И по том, хо-
ро шая му зы ка лечит не толь ко душу, 
но и те ло. Это на учно до ка за но.

— Ваш хор считается одним из уникальных в 
России и поль зу ет ся ог ром ной по пу ляр ностью 
за границей. В чем сек рет?

— Хо ро вое исполнение вообще очень тон кое искус-
ство, тя же лый труд. Чем отличалась ста рая Россия? 
Там всег да были профессиональные хо ры. В Ев ро пе 
их не бы ло. Российское профессиональное пение 
до 1917 го да бы ло очень сильным и активным, во 
всех пра вос лав ных со бо рах имелись свои хо ры. И 
русские композиторы писали на цер ков ные сю же-
ты. На большие цер ков ные праздники собирались 
все коллективы, ко то рые были в Моск ве. По сле 1917 
го да все это ушло. Хо тя да же при со вет ской власти 
в России оставались профессиональные хо ро вые 
коллективы, что очень важ но. До сих пор на За па де 
профессиональные хо ро вые коллективы есть толь-
ко в опер ных те ат рах. А на какие-то 
большие мероприятия они собирают 
преимущественно любителей. В Со-
вет ском Со ю зе бы ло мно го любитель-
ских хо ро вых коллективов, сей час их 
количество уменьшилось. То, что в 
наши дни пы та ют ся возродить хо ро-
вое пение, это хо ро шо. Ког да люди в 

коллективе общаются с прек рас ным, они ста но вят ся 
со вер шен но другими.

— В со вет ское вре мя многие композиторы, ко-
то рые писали ду хов ную му зы ку, прос то были 
вы черк ну ты из истории. Вы занимаетесь воз-
рождением за бы тых произведений прош ло го. 
На сколь ко слож но се год ня восстановить то, 
что бы ло утра че но?

— Не обык но вен но интересно отк ры вать что-то но вое 
и по ка зы вать лю дям. При этом испытываешь ог ром-
ное удовлетворение от то го, что исправляешь ту 
несправедливость, ко то рая бы ла ког да-то со вер ше на 
по отношению к то му или иному авто ру или сочине-
нию. Та кая же история в свое вре мя постигла Пер вую 
симфонию Сер гея Рахманинова, ко то рая провалилась 
на премь е ре. В этом был виноват дирижер, но Рахма-
нинов сжег всю свою партитуру. И толь ко бла го да ря 
Алек санд ру Га у ку и то му, что сохранились ор кест-
ро вые партии, уда лось восстановить это гениальное 
сочинение. Оно ста ло предвестником то го, что по том 
произошло с Рахманиновым и что случилось в ХХ ве ке.

Мы записали все симфонии Алек санд ра Гречани-
нова, за ме ча тель но го рус ско го композитора, ко то-
рый был за быт в России. Мы записали и исполнили 
45 кон цер тов Дмитрия Борт нян ско го. В свое вре мя 
это запрещалось де лать, по то му что му зы ка бы ла 
цер ков ной. Кстати, диски записаны в Смо лен ске в 
Ус пен ском со бо ре, на сто я те лем ко то ро го был тог да 
нынешний патриарх Кирилл. Мы были еще сов сем 
мо ло дые ре бя та. А он рас ска зы вал нам о со бо ре, 
о Смо лен ске, угощал ча ем, был демократичен в 
общении. Это че ло век, ко то рый любит и понимает 
му зы ку. Пом ню, как мы писали на хо рах в со бо ре, а 
он сидел в ал тар ной части и слу шал.

— Ду хов ность и семья — понятия неделимые. 
Ка кую роль сыг ра ла семья в ва шей су дьбе?

— Мы жили в не очень боль шом до стат ке, в семье 
бы ло трое сы но вей. Отец — инвалид вой ны, всю 
жизнь чест но ра бо тал, не смот ря на то, что на про-
те зах ходил. Ма ма то же всег да бы ла при де ле. Мы 
с дет ства знали, что та кое за ра бо тать на хлеб. Я 
трудился с ранних лет, по это му и де тей с внуками 
так воспитываю. Не важ но, кто твои родители — 
уче ные, артисты или прос тые рабочие, важ но, 
какие они внутри, чем живут, чем ды шат. Лично у 
ме ня есть украинские корни, ба буш ка и ма ма из 
Украины, дво ю род ная тет ка — на род ная художница 
Украины Екатерина Бел окур. Ког да мы в Моск ве ис-
полняли опе ру Про кофь е ва «Се мен Кат ко» — это о 
революции, о пер вой мировой вой не на Украине — 
в ка чест ве декораций использовали ее картины с 
цветами. Она потрясающе писала цве ты. И вот это 
сочетание вой ны с той кра со той и природой сильно, 
до боли в серд це, контрастировали.

— Вы признанный че ло век, вас в России це нят 
и лю бят. Но на вер ня ка вас иногда посещала 
кра моль ная мысль, что за границей вы могли 
быть бо лее об лас ка ны?

— В свое вре мя мне предлагали уе хать учиться в Ав-
стрию, на стажировку к Ка ра я ну, были предложения 
пе ре е хать в Рим. Но ради хо ра я не стал это го де лать.

— Не смот ря на то, что вас за приверженность 
к цер ков ной му зы ке притесняли?

— От дель ные люди предлагали мне не дирижиро-
вать Сидельникова, Шнитке, Борт нян ско го, я 14 

лет был вообще не вы езд ной. Но я 
ничего не по те рял. Все неурядицы 
мне компенсировало то, что я за-
нимался любимым де лом. Считаю, 
что ра бо тать в Моск ве и вы сту пать 
пе ред российской, бел орус ской, 
украинской публикой луч ше, она 
боль ше чув ству ет и понимает эту 
му зы ку. Нуж но тут пожить, под ышать 

этим воз ду хом, почитать книги, историю. Од но вре-
мя очень увле кал ся историей, мне бы ло страш но 
интересно. У нас бо га тей шее куль тур ное наследие. 
Полоцкие князья, Киевская Русь — все мы дети из 
од но го ков че га.

— Вас не расстраивает то, что на кон цер тах 
классической музыки боль ше воз раст но го зри-
теля, чем мо ло до го? Мо жет, то, чем вы зани-
маетесь, в будущем вообще об ре че но?

— По сле рас па да СССР на кон цер ты приходила 
публика стар ше 50. А вот сей час в Моск ве пош ла 
та кая тенденция — очень мно го молодежи ста ло хо-
дить на наши кон цер ты. Это сту ден чест во, ко то рое 
интересуется ду хов ной му зы кой. И за да ча телеви-
дения, ко то рое, на мой взгляд, с этим не справ ля-
ет ся, — пропагандировать это. Ведь нель зя любить 
то го, че го не зна ешь. Се год ня транслируются вещи, 
для ко то рых од ноз нач но нуж на цен зу ра. А вот прек-
рас но го, к сожалению, не хва та ет.
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«СВЯ ТАЯ К МУ ЗЫ КЕ ЛЮ БОВЬ...»

«В мо ем понимании дирижер 
в наше вре мя пер вый среди 
рав ных. Мож но добиться 
боль ше го и бо лее интересного 
ре зуль та та, если люди 
ра бо та ют с удовольствием».

«Я 14 лет был вообще 
не вы езд ной. Но я ничего 
не по те рял. Все неурядицы 
мне компенсировало то, 
что я занимался любимым 
де лом».


